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Corte Suprema 
falla a favor de 

barcos del Biobío: 
podrán pescar en 
la costa de Ñuble

Sentencia habilita a embarcaciones de más de 12 metros de eslora 
perforar la primera milla marina de la región. Alcalde de la comuna no 
descarta llegar a tribunales internacionales, por el daño al medio ambiente. 
“Me siento decepcionada de la ley”, lamentó la presidenta del Sindicado 
de Pescadores Artesanales de Cobquecura.  
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Cámara de Diputados aprobó la idea de legislar y tras 
votación en particular el proyecto queda sin la fórmula 
3 y 3 y se aprueba el autopréstamo.

Reforma previsional del 
Gobierno avanza, pero 
sufre cambios de fondo

Firma española proyecta 
parque solar en Chillán Viejo 

Economía. P9

Política. P8
Ciudad. P4

Entregan declaratoria 
que reconoce humedal 
Río Colmuyao Ciudad. P4

Incendio de Portezuelo fue 
contenido por brigadistas
En menos de cinco a seis días Conaf informó que se acumulan 
más de 25 incendios en diferentes comunas. Ayer en el valle 
los termómetros llegaron a los 37 grados. Ciudad. P7

Es el tercer proyecto fotovoltaico en la región que 
incluye centros de almacenamiento de energía. 
Parque Fotovoltaico Sol del Sur SG se emplazará en 
el kilómetro 408 de la Ruta 5 y ocupará una superficie 
de 20 hectáreas. Demandará una inversión de US$15 
millones.

Ricardo Gareca 
es el nuevo 
entrenador de la 
selección chilena
Deportes. P13
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Humedales en Ñuble
Tres años cumplió la ley de 
humedales urbanos, que ha 
contribuido a activar medidas de 
protección y hacer vinculantes 
las decisiones de la ciudadanía 
organizada, pero que aún tiene 
el gran desafío de reforzar la 
articulación entre los procesos 
institucionales y las demandas 
ciudadanas de protección de estos 
valiosos ecosistemas.

L
os humedales tienen una enorme impor-
tancia para la supervivencia humana y la 
diversidad biológica. Sin ellos seríamos 
mucho más vulnerables a los efectos del 
cambio climático y a la alteración de los 

ciclos del agua. 
Sin embargo, pese a todos los beneficios ambien-

tales que nos entregan, no siempre son debidamente 
protegidos, produciéndose una degradación que 
a veces lenta, otras veces más rápida, termina 
por privarnos de estos valiosos ecosistemas e 
hipotecando el futuro ambiental de las próximas 
generaciones. 

Por lo mismo, la reciente publicación en el Diario 
Oficial de la resolución del Ministerio del Medio 
Ambiente que reconoce al nuevo Humedal Urbano 
Río Colmuyao, ubicado en la comuna de Cobque-
cura, es una muy positiva noticia. 

Son 18,59 hectáreas que corresponde a un ecosis-
tema de tipo natural, ribereño y palustre, de alto 
valor para la biodiversidad, puesto que provee de 
refugio para diferentes especies de aves autócto-
nas y migratorias, como siete colores, cisnes de 
cuello negro, pilpilén común, gaviota de Franklin, 
gaviota americana, zarapito, colegiales, taguas, 
garza real, pato yeco, además de  mamíferos como 
coipos e invertebrados como el sapito cuatro ojos, 
entre otros. 

Erradicar la caza furtiva de aves, la presencia 
de perros asilvestrados y vehículos motorizados, 
el pastoreo de ganado sobre vegetación ribereña, 

la extracción ilegal de agua y los microbasurales, 
son todas amenazas que requieren ser conteni-
das en nuestro territorio, donde una decena de 
humedales costeros y urbanos buscan ser pro-
tegidos legalmente y donde se nota un esfuerzo 
de la comunidad organizada y de los gobiernos 
comunales por preservarlos, como ocurrió con el 
humedal Río Colmuyao, donde el municipio tuvo 
una activa participación. 

El nuevo Humedal Río Colmuyao se suma a los 
cuatro humedales urbanos declarados a la fecha 
por el Ministerio del Medio Ambiente en Ñuble: 
la Laguna Avendaño de Quillón (156 hectáreas), el 
Humedal Itata (918 hectáreas) perteneciente a las 
comunas de Coelemu y Trehuaco, San Miguel de 
Chillán (0,24 hectáreas) y La Cascada (0,6 hectáreas) 
de Coelemu. En total, equivalen a 1.094 hectáreas 
de humedales urbanos que tras este reconocimiento 
oficial pueden acceder de mejor forma a estrategias 
de protección y al mismo tiempo servir para ini-
ciativas de educación ambiental, necesarias para 
reconocer la importancia de estos ecosistemas, 
como podría ser utilizarlos como laboratorios para 
la enseñanza de las ciencias.

Tres años cumplió la ley de humedales urbanos 
que ha contribuido a activar medidas de protección 
y hacer vinculantes las decisiones de la ciudadanía 
organizada, pero que aún tiene el gran desafío de 
reforzar la articulación entre los procesos institu-
cionales y las demandas ciudadanas de protección 
de estos valiosos ecosistemas.

Morir de calor: en este caso no es metáfora

Liliana Cortés
Directora 

social nacional 
del Hogar de 

Cristo

H
istóricamente, a las 
personas en situación de 
calle la opinión pública 
las ve con profusión en 
invierno en los medios 

de comunicación. Cuando el frío, la 
lluvia, la humedad y hasta la nieve, 
los convierten en víctimas fatales 
con cierta frecuencia. Son muertes 
por hipotermia, por enfermedades 
respiratorias no tratadas, por la edad 
y el deterioro físico propio de la vida 
en calle, sumados. 

Desde hace una década, el fenó-
meno de las altas temperaturas, 
fruto del calentamiento global y de 
la urbanización, los han hecho saltar 
a la palestra noticiosa también en la 
etapa estival. 

“Signos asociados a daño neuro-
lógico y falla multisistémica son las 
consecuencias de un golpe de calor”, 
describe el International Journal of 
Environmental Research and Public 
Health, en un escrito de 2022. El texto 
da cuenta de la confusión, mareos, 
dolores de cabeza, delirio y letargo, 
que son los síntomas que se presentan 
de manera repentina y progresiva, en 
quienes se exponen sin protección a 
las altas temperaturas. 

Cifras de un condado de Estados 
Unidos indican que las muertes 
asociadas al calor aumentaron un 
5% en 2021 respecto a 2020 y 70% 
comparadas con 2019. Y la edad de 
las víctimas se centraba mayori-
tariamente entre 50 y 64 años. Un 
adulto mientras mayor es, menos 
capacidad tiene de adaptarse a las 
altas temperaturas, señalan los ex-
pertos. En Chile, de acuerdo a datos 
del Observatorio del Envejecimiento 
de la Universidad Católica, el 43% de 
las personas en situación de calle en 
Chile es mayor de 50 años. 

Es decir, como suele pasar en todo 
orden de temas con quienes viven sin 
un techo, ellos son los más vulnera-
bles entre los vulnerables. Los más 
expuestos a la posibilidad de morir 
cuando el calor arrecia. 

Tal como en invierno, las Rutas 
Calle del Hogar de Cristo y de otras 
organizaciones distribuyen comidas 
y bebidas calientes, así como ropa 
de abrigo, ahora nos enfocamos en 
llevar agua, alimentos ligeros y fríos, 
y kits de higiene y limpieza, además 
de gorros, lentes de sol con filtro UV 
y protector solar.

Otra medida de utilidad es favo-

recer un adecuado manejo de los 
residuos y de la basura en zonas donde 
habitualmente hay rucos. El calor 
acelera la descomposición y aumenta 
eliminación de gases y malos olores, 
junto con la proliferación de moscas e 
insectos desagradables; la autoridad 
sanitaria de las comunas debería 
enfatizar en este aspecto. 

Circular con los ojos bien abier-
tos por la ciudad candente puede 
ser la diferencia entre la vida y la 
muerte de alguien en abandono y 
vulnerabilidad, en especial cuando es 
adulto mayor. En ese caso, si vemos 
a alguien en mal estado de salud, se 
debe solicitar asistencia médica de 
emergencia inmediata (131 SAMU). 
Y recordar que los signos de golpe de 
calor o calor extremo pueden incluir 
vómitos, confusión, desorientación, 
piel seca y caliente, pérdida del co-
nocimiento. 

Tal como hacemos cuando llueve 
y truena, debemos empezar a ver el 
dolor disfrazado de pantalones cortos 
y sombreros coloridos, que proliferan 
en los sectores donde viven aquellos 
que experimentan la pobreza más 
cruda y dura: la situación de vida 
en calle. 

@LuciaDammert. Uno de 
los elementos que muestran 
resultados claros en la reducción 
de homicidios en América Latina 
es la reducción de horarios de 
venta de alcohol. Tal vez es un 
tema que merece debate.

@yasnalewin. No es verdad que 
la mayoría prefiera concentrar 
sus fondos previsionales en 
capitalización individual. Según 
Data Influye las opciones dividir 
3/3 + dejar todo a un fondo 
solidario suman 54%. La alternativa 
“todo a individual” obtiene 38%.

@Egon_Schmidlin. Lamentable 
que el presidente de @
la_convergencia tenga el tacto 
político de un cactus. Aunque lo 
que diga sea cierto, lo único que 
logra con ese discurso -en ese 
minuto- es rechazo de quienes 
pretende sumar.

elizabethherreraastudillo_ 
Parece un mal Chiste. El Ministerio 
de Agricultura toma las medidas 
muy tarde cuando ya los 
agricultores han perdido todo 
el trabajo de un año, me parece 
que los intereses están puestos 
en apoyar a los molinos y no a los 
agricultores.
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PALMIRA BASTÍAS
PRESIDENTA PESCADORES DE COBQUECURA

Exigimos la primera milla náutica que en 
todo el país está reservada para embarcacio-
nes de menos de 12 metros de eslora”

JEANNETTE JARA
MINISTRA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

Se separa la industria de las AFP y se aprue-
ban los inversores privados, pero se niega la 
creación de un inversor del Estado”

Destacada
Educar para una paz duradera
Señor Director:

El 24 de enero la UNESCO celebró el Día Internacional de la Educación, con el lema “Aprender para una paz dura-
dera”. En medio de tantos conflictos bélicos y discursos de odio, ¿cómo educaremos a las futuras generaciones para 
desnaturalizar la violencia y crear una cultura de paz? La base de la educación para la paz es enseñar a dialogar. Parece 
innato, pero no lo es. Dialogar no se reduce a hablar. Dialogar consiste en escuchar profundamente para comprender 
que, tras cada diferencia que tenemos, existe una historia de vida, porque en el encuentro de nuestras vivencias so-
mos capaces de empatizar y humanizarnos. Cuando enseñamos a dialogar aprendemos a transformar los conflictos 
en oportunidades de encuentro: es una forma de resolverlos de manera pacífica. No se trata de aceptar injusticias 
ni de justificar lo injustificable. El diálogo puede ser incómodo muchas veces y aunque no termine en acuerdos, es 
un paso necesario para descubrir nuevos caminos en conjunto. Cuando el diálogo fracasa, entonces se requiere de la 
mediación o el arbitraje, pero educar para una paz duradera implica desarrollar habilidades para que el diálogo sea 
lo más efectivo posible. 

El diálogo es una semilla que crece lentamente. Pero cuando crezca, será capaz de detener cualquier misil que atente 
contra la vida de cualquier ser humano.

 Patricio Abarca Castro
Académico Facultad de Educación UC

Todo Chile sin profesores
Señor Director:

Si los estudiantes de Atacama tuvieron 
los resultados más bajos de la PAES 2023, 
impactados por los largos períodos sin 
clases, me pregunto qué pasará en 2025, 
cuando se espera que en todo Chile falten 
26 mil profesores y en 2030, cuando la 
cifra llegará a 30 mil. 

Hoy, cuando se vive un nuevo pro-
ceso de admisión a las universidades 
chilenas, hago un llamado a mejorar 
las fórmulas que permitan que más 
estudiantes ingresen a las carreras de 
pedagogías. En particular, los Progra-
mas de Preparación y Acceso (PAP), 
cuya eficacia es indiscutible pero que 
aún enfrentan obstáculos para poder 
tener un mayor alcance. 

En 2022 las universidades en conjun-
to con la Subsecretaría de Educación 
elaboramos una propuesta, pero 
esta se encuentra a la espera de su 
ratificación.

La percepción de que las carreras 
de pedagogías no son “rentables” en 
el mercado educativo es otro desafío. 
Por eso, hago un llamado urgente a 
anticiparnos y trabajar juntos para 
evitar que -en apenas dos años- es-
tudiantes de todo Chile se queden 
sin profesores.

Eduardo Hebel                                                       
Rector de Universidad de La Frontera

Más estudiantes en Educación 
Superior 
Señor Director:

En medio de la publicación de resul-
tados PAES, postulaciones y procesos 
de admisión en marcha, distintas voces 
han cuestionado la extensión y alcance 
que está teniendo la Educación Superior 
en Chile. Argumentan que el mayor 
acceso a la universidad, sobre todo 
de los sectores más vulnerables no es 
tan buena noticia, agregan que la gra-
tuidad provocó que las universidades 
-públicas y privadas- aumentaran sus 
vacantes, en algunos casos, más allá de 
la demanda del mercado laboral. 

Las afirmaciones pierden de vista, a 
mi juicio, otros factores como el valor 
que la educación tiene para las familias 
y sus expectativas de movilidad social. 
Tampoco el valor de la formación en sí 

misma en términos de enriquecimiento 
y crecimiento personal y colectivo. 

En un escenario de vertiginosos 
cambios tecnológicos, es difícil anti-
cipar con cinco años cuáles serán los 
requerimientos del mercado laboral. 
Más aún cuando en Chile, académicos 
y estudiantes no conciben otras for-
mas de ingreso que no sea desde el 
primer año a una carrera. Lo claro es 
que quienes desertan o abortan sus 
estudios sí quedan en una situación 
muy desmejorada en todo sentido. 

Los invito a salir del cuadro y pre-
guntarse con qué situación podríamos 
compararlo. Por cierto, que el análisis 
no es fácil, pero es legítimo preguntarse 
si esos jóvenes que hoy ingresan o han 
egresado de la universidad, en un análisis 
teórico, ¿hubiesen tenido mejor calidad 
de vida sin estudiar o estudiando una 
carrera técnica? La respuesta queda 
abierta, pero hay que pensarla con 
cuidado, mucho cuidado.

 
Hugo Lavados Montes                                                    

Rector U. San Sebastián

El incombustible Trump
Señor Director:

Para quienes seguimos con atención 
la política de los Estados Unidos, el 
triunfador del caucus de Iowa no fue 
sorpresa. Donald J. Trump dobló en 
votación a su más cercano competidor, 
el gobernador de Florida, Ron de Santis, 
y éste no logró transformarse en un 
candidato creíble de vencer al expre-
sidente. ¿Qué dicen estos resultados? 
Dos aristas posibles. Primero, Trump 
refuerza su posición en el partido y pa-
rece poseer una fortaleza incombustible 
frente a una montaña de problemas 
legales que se han acumulado desde 
los incidentes en el Capitolio, en 2021. 
Segundo, el Presidente Biden es para 
algunos el gran triunfador, teniendo 
en frente una complicada reelección 
que es mejor correr frente a personaje 
conocido que por conocer.

La carrera por la Casa Blanca recién 
comienza y, probablemente, de aquí a 
mediados de marzo tendremos certeza 
de lo que será la revancha de la década 
entre los presidentes Biden y Trump. 
El tono del intercambio comercial, la 
esfera de influencia en nuestra región y 

la siempre plausible mímica que tiene 
en partidos y candidatos de nuestro país 
estarán en juego durante los próximos 
meses. Más vale poner atención a los 
movimientos tectónicos del norte, 
antes de que noviembre – quizás – nos 
presente una sorpresa.

Miguel Ángel Fernández                                                 
Docente investigador de Faro UDD

Cáncer: Tragedia postergada por 
el Gobierno
Señor Director:

En medio de la desesperanza, más de 
44 mil chilenos han fallecido en espera 
de atención médica, evidenciando la 
urgencia de medidas concretas ante 
el descuido gubernamental, especial-
mente en el ámbito del cáncer. Hace 
más de un año, alertamos al Ministerio 
de Salud sobre las alarmantes listas 
de espera y la falta de un nuevo de-
creto de drogas de alto costo (DAC) 
por más de dos años. La demora en 
nuevas tecnologías en IPS refleja un 
estancamiento en el avance necesario 
para combatir el cáncer.

La ausencia del registro nacional de 
cáncer, a pesar de una ley específica, 
evidencia la falta de compromiso 
gubernamental. ¿Cuántas vidas más 
se perderán antes de que el Estado 
actúe con seriedad? La carga económica 
en el sistema privado para obtener 
tratamiento es insostenible, mientras 
que la demora en garantizar líneas de 
tratamiento revela desatención. ¿Dónde 
está el compromiso del gobierno en 
abordar la crisis del cáncer?

El cáncer no solo mata por su natu-
raleza devastadora, sino por la falta 
de tratamientos oportunos y acceso a 
nuevas tecnologías. La sociedad clama 
por un movimiento nacional para aque-
llos atrapados en un sistema saturado. 
El Estado tiene la responsabilidad de 
garantizar atención para pacientes de 
cáncer y es imperativo que el gobierno 
demuestre un compromiso real con 
la vida de sus ciudadanos. Es hora de 
que el cáncer deje de ser una prioridad 
olvidada por este gobierno.

Víctor Flores                                                             
Presidente Fundación La Voz De Los 

Pacientes Chile

- Devuélvanse por donde llegaron...

Más de 70 voluntarios de Desafío Levante-
mos Chile renuevan espacios en San Fabián 
de Alico. Durante dos semanas, los jóvenes trabajarán 
en la localidad de la Región de Ñuble para mejorar los 
lugares comunes de los sanfabianinos como plazas, 
paraderos y multicanchas, esenciales para potenciar las 
relaciones entre la comunidad y su recreación.

¿Está de acuerdo con que adultos ma-
yores encarcelados cumplan las 
penas en reclusión domiciliaria total?

25%
Sí

75%
No

Adiós a Nica-
nor Parra. El 
gran antipoeta 
nacido en San 
Fabián de Alico 
falleció el 23 de 
enero de 2018, 
en su casa de La 
Reina, Santiago, 
a los 103 años de 
edad. Irreveren-
te, controvertido 
y eterno candida-
to al Nobel, Parra 
es uno de los más 
ilustres hijos de 
Ñuble.
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Ciudad.

Corte Suprema falla y 
permite a barcos de Bío Bío 
pescar en las costas de Ñuble

sentencia habilita a barcos de más de 12 metros de eslora perforar la primera milla

“Me siento horrible, decepcionada  de la ley”, lamentó la presidenta del Sindicado de Pescadores Artesanales de 
Cobquecura. Alcalde de la comuna no descarta llegar a tribunales internacionales, por el daño al medio ambiente. 

AntonietA meleAn
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

“
Se rechaza el recurso de 
protección interpuesto por 
el Sindicato de Trabajadores 
Independientes de la Pesca 
Artesanal, Armadores, Buzos 

Mariscadores Recolectores de orilla 
y actividades conexas de la caleta de 
Cobquecura”, finaliza la sentencia de 
la Tercera Sala de la Corte Suprema, 
con la que queda zanjada, a favor de 
los pescadores de Bío Bío, la posibi-
lidades que tienen estos de pescar 
en las costas de Ñuble.

El recurso había sido presentado 
en contra de la decisión de la Sub-
secretaría de Pesca y Acuicultura, 
que mediante la resolución exenta 
501, renovó por el plazo de cinco 
años, el ingreso a la primera milla a 
embarcaciones artesanales con una 
eslora igual o superior a 12 metros,  
tanto de las regiones de Ñuble como 
de Bío Bío.

Palmira Bastías, presidenta del 
Sindicato Pescadores Artesanales de 
Cobquecura, lamentó que la Corte 
Suprema rechazara el recurso de pro-
tección interpuesto en el que exigían 
que los pescadores, específicamente 
los cerqueros, de la Región del Biobío 
no extraigan recursos en la primera 
milla náutica de Ñuble.

“Lo que estamos exigiendo para 
nosotros era la primera milla náu-
tica que a nivel de todo el país está 
en reserva para la pesca de embar-
caciones de menos de 12 metros 
de eslora. La Corte de Valparaíso 
le dio lugar en todos sus puntos. 
Ahora ellos (Subsecretaría de Pesca y 
Acuicultura) hacen la apelación y la 
Corte Suprema desecha todo lo de 
la Corte de Valparaíso y nos deniega 
la resolución que otorga la Corte de 
Valparaíso”, explicó. 

“Me siento horrible, decepcionada  
de la ley, lamentablemente también 
de los parlamentarios, porque siem-
pre cuando hacen una ley dejan una 
ventana abierta para que se hagan 
este tipo de cosas”, agregó.

Aseguró que en las costas del país se 
respeta la normativa que establece el 
uso de la primera milla para la pesca 
artesanal, menos en las regiones de 
Biobío y Ñuble. “Eso no nos cabe 
en la cabeza y menos todavía que 

Tribunales extranjeros
Alcalde de Cobquecura no descartó acudir a tribunales 
ambientales extranjeros con jurisdicción nacional para 
presentar este problema que aqueja a pescadores, 
comunidad y naturaleza marina de la comuna.

si la ley existe debe ser para todos 
nosotros, debemos ser medidos y 
tratados igual que todo el resto de 
los pescadores. ¿Cómo puede ser 
que un subsecretario pueda pasar 
por encima de la ley y pueda dictar 
una resolución exenta? No lo puedo 
entender”, cuestionó. 

La presidenta del sindicato aseguró 
que el ingreso de estas embarcaciones 
ha deteriorado la salud de los pesca-
dores, impactado en la pesca artesanal 
y dañado el ecosistema marino.

“En mi organización tengo per-
sonas enfermas, sordas, debido 
al ruido de los motores, porque 
cuando están los buzos sumergidos 
ellos llegan y pasan sin respetar la 
bandera sumergida para bucear. 
Dañan en la marcación de nuestra 
área de manejo, pasan por encima 
de las banderas, llegan, las quiebran 
y pasan. Nos rompen las redes, 
nos arrastran las trampas, líneas 
de trampas completas, que no las 
volvemos a pillar nunca más y nadie 
responde por eso”, explicó, agregando 

que también ingresan al Santuario 
de la Naturaleza afectando el fondo 
marino, las algas, el cochayuyo, los 
peces roca, entre otras especies.

Bastías aseguró que mientras es-
tuvo vigente el dictamen de la Corte 
de Apelaciones de Valparaíso, que 
dejó sin efecto las resoluciones que 
permitían a pescadores de la región 
vecina extraer sardina común y an-
choveta, tuvieron suficiente pescado, 
ahora temen que desaparezca cuando 
retornen las embarcaciones.

“Hemos tenido pescado, nos llegó 
la corvina, sacamos tremendas cor-
vinas esta temporada, era como para 
demostrarnos que venía la pesca de 
nuevo, volvió a ser Cobquecura con 
la pesca de orilla como era antes. 
Ahora, una vez que venga la flota 
adiós corvina y congrio, y después 
ya no nos queda nada, se llevan 
todo”, lamentó.

El Sindicato de Pescadores Artesa-
nales de Cobquecura está a la espera 
que la Corte se pronuncie sobre el 
recurso de amparo presentado por 

la Municipalidad, y al mismo tiempo 
evalúan cuáles son los siguientes pa-
sos y gestiones a seguir, porque de lo 
que sí están seguros es que agotarán 
todas las instancias posibles.

“Vamos a ver cuáles son los pasos 
que vamos a seguir porque no esta-
mos conformes, algo tendremos que 
hacer. Nos sentimos atropellados, no 
valorados, invisibles ante nuestro 
representante, ante el gobierno. No 
puede ser que una Subsecretario 
pueda tener más poderes que la ley 
misma”, cerró.

Tres recursos
El alcalde de Cobquecura, Julio 

Fuentes, recordó que fueron tres los 
recursos presentados en la Corte de 
Apelaciones de Valparaíso: uno por 
el Sindicatos de Pescadores, uno por 
el municipio y otro por la comuni-
dad. “Estamos esperando si es que 
los otros dos recursos también, que 
creemos va a ser así, van a correr la 
misma suerte”, dijo.

Manifestó su preocupación de 
que se siga perjudicando el normal 
hábitat del Santuario de la Natu-
raleza La Lobería, cuyo radio de 
protección es de 500 metros hacia 
el interior del mar y alrededor de 4 
kilómetros hacia el norte, hasta la 
Iglesia de Piedra.

“Lo que nosotros necesitamos 
es que proteja ahora el Estado y 
que demuestre si efectivamente le 
interesa el medio ambiente, que va 
a ser también perjudicial si esta ley 
continúa aceptando que el mar sea 
birregional, que todo Biobío pesque 
en Cobquecura, y lo otro, el más 
triste, es la contaminación y el daño 
ecológico que se produce contra los 
lobos marinos. Por lo tanto, lo que 
estamos exigiendo, es que si esta 
ley va quedar tal cual como está, 
beneficiando a las grandes empresas 
y al poder económico, nosotros que 
también se reconozca y nos amplíen 
por lo menos el radio de protección 
entre la desembocadura del río de 
Buchupureo y el sector denominado 
Huilquicura, cerca de la localidad de 
Colmuyao, por el sur”, subrayó.

“Por lo menos den certeza que no 
vamos a tener que ver 120, 130 barcos, 
que para la ley son artesanales, pero 
para nosotros son semi industriales, 
con inmensas redes de arrastre”, 
agregó el alcalde.

Pie de foto, 
digna facinis 
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dunt aliquat ad 
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dunt luptat ad ti
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Caso LED: Fiscalía de Ñuble formaliza 
a Grupo Itelecom por responsabilidad 
penal de la persona jurídica

en arista Puerto natales

Caso está a cargo en el país de la fiscal regional de Ñuble, Nayalet Mansilla Donoso, a excepción de la arista de Iquique. 
Según la fiscal, Paulina Valdebenito se acordó pagar sobornos directamente o a través de operadores intermediarios.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

U
na nueva formalización 
sumó el caso Lumina-
rias LED, a cargo en el 
país de la fiscal regio-
nal de Ñuble, Nayalet 

Mansilla Donoso, a excepción de 
la arista de Iquique. Se trata de la 

formalización de la responsabilidad 
penal de la persona jurídica de las 
empresas del Grupo Itelecom, por 
la arista Puerto Natales.

Según expuso en la formalización 
la fiscal Paulina Valdebenito Sanders, 
parte del equipo de la fiscal regional 
de Ñuble, a partir del año 2016 los 
gerentes de la empresa, de manera 
concertada, decidieron ofrecer so-
bornos a funcionarios públicos, con 

el fin de asegurar la adjudicación de 
licitaciones públicas vinculadas a la 
instalación de luminarias LED a lo 
largo del país. 

Se acordó, en particular, pagar 
sobornos, directamente o a través 
de operadores intermediarios, y 
que el monto de dichos sobornos se 
calcularía a partir de un porcentaje 
del valor de los contratos respectivos, 
en los casos de licitaciones de corto 

plazo, y en montos fijos por luminaria 
instalada, en los casos de proyectos 
a largo plazo. 

El modus operandi señalado se 
transformó en una forma de operar 
constante por parte de los socios y 
ejecutivos de las empresas, actua-
ciones delictuales que redundaron 
en un provecho para aquellas, y 
que pudieron producirse como 
consecuencia directa del incumpli-
miento de los deberes de dirección y 
supervisión que impone la ley a las 
personas jurídicas.

En el caso de Puerto Natales, los 
socios de Itelecom ofrecieron dinero, 
de manera directa o a través del im-
putado Cristian Ureta Bravo, al en-
tonces alcalde José Fernando Paredes 
Mansilla, y al encargado municipal 
de luminarias, Andrés Matulich 
Silva, este último ya condenado en 
procedimiento abreviado.

En la audiencia de ayer, realizada 
en el Juzgado de Garantía de Puerto 
Natales, se mantuvo la medida cautelar 
de arresto domiciliario total para Cris-
tian Ureta, mientras que el imputado 
José Fernando Paredes debe cumplir 
arresto domiciliario nocturno.

En el caso de 
Puerto Natales, 
los socios 
de Itelecom 
ofrecieron dinero, 
de acuerdo a 
la Fiscalía, de 
manera directa.

Arista Chillán
En octubre de 2023 la Fiscalía informó que para la 
arista Chillán, se piden 28 años de cárcel para Marcelo 
Lefort; mientras que para los imputados chillanejos 
Marcelo Campos, exasesor jurídico de la Municipalidad 
de Chillán y para quien fuera concejal de esa comuna, 
Víctor “Cacharro” Sepúlveda, solicitan la pena de 10 
años de cárcel por el delito de cohecho.En tanto, 
para quien fuera el administrador municipal de la 
administración pasada, Ricardo Vallejos, la Fiscalía 
pide una pena de ocho años de cárcel.

El equipo de la Oficina Regional de Ñuble de la 
Superintendencia de Servicios Sanitarios (SISS) se 
encuentra desarrollando labores de fiscalización en 
terreno durante la jornada de corte de suministro 
programado, para la ejecución de las obras de co-
nexión para el refuerzo en la red de agua potable, la 
cual considera un cruce ferroviario, en el sector de 
Parque Lantaño, en Chillán.
Con un total de 4.300 clientes afectados en la zona, 
la SISS informó que la empresa realizará la suspensión 
del servicio a partir de hoy jueves 25 desde las 23.00 
horas, y finalizará el viernes 26 de enero a las 05.00 
horas. Paulina Pinto San Martín, jefa de la Oficina 
Regional de la SISS en Ñuble, indicó que estas son 
obras solicitadas por la SISS a la empresa de agua 
potable Essbio.
“Estas obras serán monitoreadas por el equipo re-

gional de fiscalizadores, así como la reposición total 
del suministro hasta que todos los clientes de Essbio 
tengan agua en cantidad y cantidad como lo señala 
la Ley. Por otro lado, quiero mencionar que estas 
obras fueron requeridas por la SISS para que fueran 
incorporadas en el Plan de Desarrollo de la empresa 
para mejorar la calidad servicio en el sector”.
Por su parte, el seremi de Obras Públicas de Ñuble, 
Paulo De la Fuente, indicó: “hacemos el llamado a 
las vecinas y vecinos del sector de Parque Lantaño 
de Chillán, a tomar los resguardos respectivos por el 
corte de suministro de agua potable programado que 
realizará la empresa Essbio este jueves, trabajos que se 
realizarán desde la noche del jueves hasta la madruga-
da del viernes, los que obedecen a un requerimiento 
de la Superintendencia de Servicios Sanitarios, que 
permitirán entregar un mejor servicio”.

SISS fiscaliza corte programado 
de agua potable en Chillán
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Proyectos que fomentan estilos de vida saludables, 
por un monto global de $169 millones 505 mil, se han 
ejecutado en las 21 comunas de la Región de Ñuble, 
a través de los Planes Trienales de Promoción de la 
Salud, impulsados por el Ministerio de Salud (Minsal), 
coordinados y supervisados por la seremi del ramo. 
Así lo detalló, Ximena Salinas, seremi de Salud, quien 
destacó el trabajo desarrollado desde los municipios, 
lo que ha permitido, entre otras variables, recuperar 
espacios públicos o dotarlos de infraestructura de-
portiva y recreativa. “Hay elementos tremendamente 
relevantes en la concreción de estos planes. Las 
iniciativas surgen desde los propios territorios, sus 
comunidades, sintonizando con las políticas públicas 
promovidas por el Presidente Boric”, dijo Salinas, 
luego de participar recientemente en la inauguración 

de un circuito de calistenia en el Parque San Andrés, 
en El Carmen.
El alcalde de esa comuna, José San Martín, valoró 
la concreción de este tipo de proyectos, pues “di-
versifican la matriz deportiva” en los barrios. “Este 
proyecto mejora la oferta programática e integra a 
jóvenes, niños y adultos en torno a la vida sana”, dijo, 
añadiendo que incluso genera mejores condiciones de 
seguridad, brindando alternativas diferentes al fútbol 
u otros deportes. “Hay canchas de tenis construidas 
mediante estos planes, lo que reafirma la relevancia 
de dotar de zonas deportivas a la comuna”, enfatizó 
San Martín.
Coincidió, Guillermo Yéber, alcalde de Bulnes, ciudad 
en la que se diseñaron juegos infantiles ($5 millones 
236 mil) en una villa ubicada al oriente del centro. 

Planes de promoción de salud se han ejecutado en Ñuble 

Entregan declaratoria 
que reconoce nuevo 
humedal urbano para 
la Región de Ñuble

ministra de medio ambiente

Humedal Río Colmuyao suma 18,59 hectáreas a los ya declarados por el Ministerio del Medio 
Ambiente en la región: Humedal Laguna Avendaño, Humedal Itata, Humedal San Miguel y 
Humedal La Cascada.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

D
espués de publicarse en 
el Diario Oficial la re-
solución del Ministerio 
del Medio Ambiente 
que reconoce por soli-

citud municipal al nuevo Humedal 
Urbano Río Colmuyao, ubicado 
en la comuna de Cobquecura, la 
primera autoridad de la cartera, 
Maisa Rojas, entregó la declaratoria 
de humedal urbano al alcalde de la 
comuna, Julio Fuentes.

El cuerpo de agua comprende 
una superficie de 18,59 hectáreas 
que corresponde a un ecosistema 
de tipo natural, ribereño y palustre, 
con estacionalidad temporal y per-
manente, emplazado en el sector 
sur del área urbana de la ciudad de 
Cobquecura, límite sur del actual 
plan regulador comunal, que alberga 
especies como siete colores, cisnes 
de cuello negro, pilpilén común, 
gaviota de Franklin, gaviota ame-
ricana, zarapito, colegiales, taguas, 
garza real, pato yeco, coipos, sapito 
cuatro ojos, entre otros.

La ministra del Medio Ambiente, 
Maisa Rojas, destacó la importancia 
del humedal Río Colmuyao para la 
preservación de los ecosistemas, 
pero, además, para las familias 
de Cobquecura y veraneantes, so-
bre todo, en la época estival. “Me 
encuentro muy contenta de haber 
podido participar en la promulga-
ción de un nuevo humedal urbano 
en la comuna de Cobquecura. Este 
es un hermoso lugar donde las 
personas vienen a disfrutar de su 
flora y fauna, teniendo, también, 
el agrado de poder bañarse al lado 
del mar”, sostuvo.

Mario Rivas, seremi del Medio 
Ambiente de Ñuble, puntualizó en la 
importancia de asegurar la protec-
ción de los ecosistemas regionales. 
“La Ley 21.202 justamente entrega 
a las municipalidades herramien-
tas y facultades para solicitar el 
reconocimiento de sus humedales 
urbanos, es por ello que estamos 
contentos con el trabajo realizado 
junto al municipio de Cobquecura 

y el compromiso de la comunidad 
por proteger los ecosistemas de 
su localidad, lo que nos propone 
el desafío de continuar trabajando 
por una gobernanza y analizando 
los futuros humedales, como el 
río Taucú”.

“La responsabilidad que tene-
mos hoy es mayor, porque lo que 
estamos decretando se suma a 
nuestro santuario de naturaleza y 
a la solicitud de otros humedales 
en la comuna, que, en definitiva, es 

única opción que tenemos de pre-
servar y reforzar toda una política 
estratégica que permita que la flora 
y la fauna de lugares tan hermosos 
como el Colmuyao se conserve para 
las nuevas generaciones”, sostuvo 
el alcalde de Cobquecura, Julio 
Fuentes Alarcón.

El nuevo Humedal Río Colmuyao 
se suma a los cuatro humedales 
urbanos declarados a la fecha por 
el Ministerio del Medio Ambien-
te: Laguna Avendaño de Quillón 

Con el Humedal 
Río Colmuyao, se 
llega a un total de 
11.868 hectáreas 
protegidas 
en Chile.

de Chile pasa a ser el Humedal Río Colmuyao, lo que 
hace el total de 11.868 hectáreas. En este contexto, la 
declaratoria es parte de los lineamientos del Ministerio 
del Medio Ambiente, con los que busca aumentar la 
protección de estos valiosos ecosistemas.

109
(156 ha), Humedal Itata (918 ha) 
perteneciente a las comunas de 
Coelemu y Trehuaco, humedal 
San Miguel (0,24 ha) de Chillán 
y humedal La Cascada (0,6 ha) 
de Coelemu, equivalente a 1.075 
hectáreas, y que, tras la nueva 
declaratoria, de extiende a 1.094 
hectáreas en la Región de Ñuble, 
en el marco de la Ley 21.202 que 
modifica diversos cuerpos legales 
con el objetivo de proteger los 
humedales urbanos.
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Esta semana, funcionarios de Carabineros de las diver-
sas unidades y destacamentos de la región de Ñuble, 
se capacitaron en contexto de la Ley 21.488, sobre 
sustracción de madera, con el objetivo de fortalecer las 
fiscalizaciones en esta materia y la coordinación con 
otras instituciones que también se ven involucradas 
en esta temática, como el Ministerio Público, Conaf 
y el Servicio de Impuestos Internos.
Junto a profesionales de las áreas operativas y jurídi-
cas de las entidades, el personal policial abordó los 
alcances y sanciones que establece la normativa, 
vigente desde el mes de noviembre del 2022, y que 
da un tratamiento especial a los delitos asociados, 
como robo, hurto, falsificación de guías de despacho 
y comercialización del producto, entre otros.
“Los Carabineros también ahondaron en el rol de Co-
naf en la protección de los bosques, y cómo aplica el 
sistema de guía de despacho electrónica que otorga 
el Servicio de Impuestos Internos, por ejemplo, con el 
objetivo de ampliar la información, el conocimiento, 
y mejorar la coordinación con estos estamentos para 
ejecutar una fiscalización integral, que considere todos 
los aspectos, y se pueda perseguir de mejor forma 
este delito que afecta a regiones como la nuestra”, 
explicó el subprefecto de los Servicios de Ñuble, 
teniente coronel José Luis Villegas.
Por su parte, el director de regional de Conaf, Juan 
Salvador Ramírez, indicó: “Nuestra región tiene una 
alta densidad de territorio forestal, lo que lo que lo 
hace propenso a la ocurrencia de estos delitos, y 
es por eso que el Gobierno ha estado coordinado 
con los servicios públicos, empresas y pequeños 
propietarios para que no se produzcan estos delitos; 
así también esta temática ha sido incorporada en la 
mesa de Crimen Organizado que lidera la Delegación 
Presidencial”.
La Ley establece diversas sanciones dependiendo 
del valor de la madera sustraída, y define la incorpo-
ración de diligencias de investigación instruidas por 
el Ministerio Público cuando el volumen excede las 
50 UTM, entre otras precisiones.
Al mismo tiempo, sanciona como autor de la sustracción 
de madera a todo aquel en cuyo poder se encuentren 
trozos o troncos de madera, sin que pueda justificar su 
tenencia, o a quien es habido con madera en predio 
ajeno, sin consentimiento del propietario.

Carabineros 
se capacita 
para fiscalizar 
cumplimiento 
de la Ley de 
Sustracción 
de Madera

Incendio “Antiquereo 2”  
de Portezuelo fue 
contenido por brigadistas

consumió 35 hectáreas

En menos de cinco a seis días Conaf informó que se acumulan más de 
25 incendios en diferentes comunas. Ayer en el valle los termómetros 
llegaron a los 37 grados.

Luciano GaLLardo aravena
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

L
a Corporación Nacional 
Forestal de Ñuble (Conaf) 
entregó un nuevo balance 
respecto al incendio fores-
tal propagado en el sector 

de Antiquereo, ubicado entre los 
límites comunales de Portezuelo y 
Trehuaco; esto, en el marco de las altas 
temperaturas que asolan a la región, 
donde este miércoles los termómetros 
llegaron hasta los 37º grados en el valle 
y precordillera, convirtiéndose así en 
el día más caluroso del año.

El incendio “Antiquereo 2” comenzó el 
pasado día lunes, lo que llevó al amplio 
despliegue de todos los equipos de 
emergencia para su combate. Bajo este 
punto y ante la existencia de propagación 
de fuego hacia los hogares, Senapred 
declaró Alerta Amarilla para la comuna 
de Portezuelo, siendo la primera de la 
temporada en la Región de Ñuble. 

Al lugar llegaron las compañías de 
Bomberos de Trehuaco, Ninhue, Rán-
quil y Portezuelo (sumado el equipo de 
seguridad municipal de la comuna), en 
conjunto con recursos aéreos y terres-
tres de algunas empresas forestales, 
más el apoyo de Carabineros y Conaf, 
quienes brindaron su apoyo a través 
de brigadistas terrestres, aviones y 
helicópteros.

Conaf informó a La Discusión hasta 
el cierre de esta edición, el incendio 
actualmente se encuentra contenido 

pero con riesgo de rebrote. Durante 
la noche del martes, la brigada noc-
turna Lleuque 17 trabajó en el lugar 
para controlar el incendio y durante 
la mañana del día miércoles, brigadas 
terrestres junto al personal técnico se 
trasladaron hasta el sitio del siniestro. 
En cuanto a la superficie consumida, 
se afectaron un total de 35 hectáreas; 
sin daños estructurales a viviendas y 
sin víctimas fatales; y actualmente, el 
organismo posee un área de protección 
de 180 hectáreas de pastizales, 20 de 
matorrales y 26 viviendas.

“El lugar donde se desarrolló este 
incendio se caracterizó por la presencia 
de quebradas, mucho pastizal y pasto 
seco, y también harto matorral. Este 

(ignición) pasó de un terreno agrícola 
a uno forestal, por lo que fue muy 
difícil contenerlo de forma rápida 
debido a la presencia del viento, que 
incluso logró desprender una pavesa 
que cayó hasta el camino afectando a 
una línea de contención, lo que provocó 
un incendio paralelo al ya combatido”, 
señaló Ramírez.

El director del organismo estatal 
informó que “aún se mantienen dos 
focos activos al interior del bosque 
con desechos forestales, lo cual nos ha 
impedido que el siniestro esté com-
pletamente controlado. No obstante, 
esperamos que durante la jornada 
de hoy (miércoles) este incendio esté 
completamente contenido”.

“Sin embargo tengo un dejo de 
preocupación al respecto, porque no 
es posible que en menos de cinco a seis 
días ya tengamos más de 25 incendios, 
y eso efectivamente habla de la irres-
ponsabilidad, la inconsciencia y el poco 
amor que le tenemos al mundo rural, 
a la naturaleza y al medio ambiente 
mismo”, complementó el director 
regional.

En ese contexto, Senapred informó 
que “la Alerta Amarilla está decretada 
solo para la comuna de Portezuelo. 
En el caso de la región, tenemos una 
Alerta Temprana Preventiva debido 
a la ola de calor que está afectando 
actualmente a nuestro territorio y al 
país en general; y poseemos una Alerta 
Temprana Preventiva por amenazas de 
incendios forestales, igualmente para 
toda la Región de Ñuble”.

Senapred informó que la Alerta Amarilla está decretada solo para la comuna de Portezuelo. 

“A 100 metros  
de casas”

El alcalde de Portezuelo, René Schu-
ffeneger, entregó detalles sobre dos 
incendios forestales ocurridos esta 
semana en su comuna. “El incendio 
(‘Antiquereo 2’) se encontraba en 
el sector limítrofe de nuestra co-
muna junto a Trehuaco. Durante 
la noche del martes el fuego se 
mantuvo contenido y en algún 
momento las llamas estuvieron 
aproximadamente a 100 metros 
de las casas. Afortunadamente no 
ocurrió nada mayor”.
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Cámara Baja 
aprobó legislar la 
reforma previsional 
del Gobierno

se rechazó la fórmula para distribuir el 6% de cotización adicional

Iniciativa obtuvo 84 votos a favor, 64 en contra y tres abstenciones. Y como ya se 
había adelantado, las bancadas de oposición mantuvieron su postura contraria.

L
a Sala de la Cámara de 
Diputadas y Diputados 
aprobó la idea de legislar 
la reforma previsional 
propuesta por el Gobierno, 

con lo que ahora deberá iniciarse 
la votación en particular de las 
observaciones.

La iniciativa obtuvo 84 votos a 
favor, 64 en contra y tres absten-
ciones, por lo que el Ejecutivo logró 
avanzar con holgura este paso de la 
reforma a las pensiones, ya que se 
necesitaban 78 votos. Todo esto de 
la mano de intensas negociaciones 
los últimos días con los distintos 
sectores políticos.

Y como ya se había adelantado, las 
bancadas de oposición mantuvieron 
su postura contraria a la reforma.

Durante la votación en particular, 
que aborda las 103 indicaciones del 
proyecto, se rechazó la fórmula 
para distribuir el 6% de cotización 
adicional a cargo del empleador, 
mientras que se aprobaron algunos 
otros puntos de la legislación.

la discusión
idiario@ladiscusion.cl 
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Ahora falta la 
votación en 
particular de las 
103 indicaciones 
del proyecto, 
algo que 
genera algunas 
dudas por la 
posibilidad que 
se rechace una 
gran cantidad 
de estas.

JEANNETTE JARA
MINISTRA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

se separa la industria de las afp y se 
aprueban los inversores privados, pero se 
niega creación de un inversor del estado”

La ministra del Trabajo y Previsión 
Social, Jeannette Jara, lamentó las 
“paradojas” con las que se despa-
chará la norma hasta el Senado: 
“Se crea un seguro social, pero se 
rechaza la forma de financiarlo; se 
separa la industria de las AFP y se 
aprueban los inversores privados, 
pero se niega la creación de un 
inversor del Estado”.

“Y así hay varias normas más que 
van a ser sometidas al informe que 
debe despacharse al Senado, pero 
lo central es que se ha aprobado la 
idea de legislar, que habrá mejores 
pensiones, en particular para las 
mujeres, y que tenemos que seguir 
construyendo un acuerdo en el Senado”, 
valoró Jara.

“El Gobierno tuvo una victoria pírrica”, 
comentó al respecto el jefe de bancada 
de la UDI, Guillermo Ramírez, dado que 
“logró aprobar la idea de legislar, pero 
el corazón y el esqueleto de la reforma 
fueron rechazados”.

“No fue capaz de convencer a sus 
propios parlamentarios de que 
quitar puntos de cotización a los 
trabajadores era una buena idea, de 
que puntos adicionales de cotización 
dejaran de ser heredables, de que los 

chilenos tenían que cotizar de acá 
al 2029 adicionalmente, sin ver un 
peso en sus cuentas y sin que nadie 
los compensara por la pérdida de 
rentabilidad”, detalló.

Considerando que la bancada 
de Demócratas condicionaron su 
apoyo al proyecto del Gobierno al 
rechazo de algunas indicaciones 
con las cuales no están de acuerdo, 
el timonel DC, Alberto Undurraga, 
recordó que “esta fórmula del 3 y 3 
que planteamos junto a otros siete 
parlamentarios de distintas banca-
das no prosperó, lo que puede pasar 
en una votación, pero lo insólito es 
que hay cuatro parlamentarios que 
firmaron la indicación y después 
votaron en contra”.

El diputado los mencionó a todos 
por nombre, tratándose de “Miguel 
Ángel Calisto, Joanna Pérez, Yovana 
Ahumada y Víctor Pino, y Rubén 
Oyarzo, que no estuvo presente”.

“Esto no es serio, porque esto se 
trata de dos cosas: se trata de avanzar 
en pensiones, que es lo principal, 
y se avanzó hoy, lo que creo que es 
significativo, pero también se avanza 
construyendo acuerdos donde se 
confía en los otros”, subrayó.

El proyecto de ley que reforma el 
sistema de pensiones vivió una 
jornada decisiva en la Cámara de 
Diputados, donde fue aprobada la 
idea de legislar en la materia por 
84 votos a favor, 64 en contra y 3 
abstenciones.
La diputada por la Región de Ñuble, 
Sara Concha, justificó su rechazo a 
la idea de legislar señalando que “no 
puedo estar a favor de un proyecto 
de ley que finalmente no soluciona 
el problema real de las pensiones 
en nuestro país, sino que termina 
echando mano a los fondos de 
pensiones de los trabajadores, y 
que el Estado se termina haciendo 
cargo”.
La presidenta del Partido Social 
Cristiano afirmó que si bien tiene 
“la disposición de siempre a poder 
trabajar en una mejor propuesta, 
estoy a favor de la solidaridad, pero 
en contra de que el Estado le meta 
la mano a los fondos de pensiones 
que son el esfuerzo y trabajo de 
muchos chilenas y chilenos”.
Comentó que, a pesar de que 
se aprobó la idea de legislar del 
proyecto de ley, este sufrió el re-
chazo de lo que ha sido llamado el 
corazón de la reforma: la fórmula 
de distribución del 6% adicional 
de las cotizaciones propuesta por 
el Ejecutivo, con 76 votos a favor 
y 75 en contra, lo que no fue su-
ficiente para pasar la valla. Ahora, 
el proyecto debe ser tramitado en 
el Senado.

Diputada 
Concha: 
“No soluciona 
el problema 
real de 
pensiones en 
nuestro país”
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Economía.

Firma española proyecta 
parque solar en Chillán Viejo

ingresó declaración de impacto ambiental al sea

Es el tercer proyecto fotovoltaico en la región que incluye centros de almacenamiento de energía. Parque 
Fotovoltaico Sol del Sur SG se emplazará en el kilómetro 408 de la Ruta 5 y ocupará una superficie de 20 hectáreas.

ROBERTO FERNÁNDEZ RUIZ
robertofernandez@ladiscusion.cl 
fotos: cedidas

U
n parque fotovoltaico 
con una potencia no-
minal de generación 
de 9 MW, pretende 
desarrollar la empresa 

Sol del Sur SG SpA (ligada a la es-
pañola Solarig), en la Ruta 5, en la 
comuna de Chillán Viejo, recinto que 
contará, además, con dos centros de 
almacenamiento de energía (BESS), 
convirtiéndose así en el tercer pro-
yecto solar en la región que incluye 
esta tecnología.

La firma ingresó el pasado 18 de 
enero la respectiva declaración de 
impacto ambiental (DIA) del Parque 
Fotovoltaico Sol del Sur SG, ante el 
Servicio de Evaluación Ambiental 
(SEA) de Ñuble, la que fue declarada 
admisible ayer, documento que de-
talla que la iniciativa se emplazará 
en una superficie de 20 hectáreas 
-de las cuales 16 serán ocupadas 
por los paneles-, en el kilómetro 
408 de la Ruta 5.

El proyecto incluye la instalación de 

MONEDAS UF UTM ENERO IPC DICIEMBRE
DÓLAR $ 908,51 HOY $ 36.768,69 $64.666,00 MENSUAL -0,5%
EURO $990,42 MAÑANA $ 36.762,75 ACUM. 12 MESES 3,9%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (SEPTIEMBRE-NOVIEMBRE)
NOVIEMBRE -8,0% NOVIEMBRE 1,2% ÑUBLE: 8,1% / DIGUILLÍN: 7,8%

megawatts es la potencial nominal de generación 
ue tendrá el parque, el cual estará compuesto por 
34.850 paneles solares fotovoltaicos, con una potencia 
individual de 660 Wp en 1.245 seguidores.

9
Se calcula que 
la ejecución 
del proyecto 
demandará una 
inversión de 
US$15 millones.

34.850 paneles solares fotovoltaicos, 
con una potencia individual de 660 
Wp en 1.245 seguidores, 2 estaciones 
de poder, 2 áreas de almacenamiento, 
2 bodegas, una sala de control y una 
línea de evacuación eléctrica que 
tendrá una extensión de 448 metros 
y que permitirá inyectar la energía 
al Sistema Eléctrico Nacional.

Según la DIA, se prevé que las 
obras comiencen en octubre de 2025 
y se extiendan durante seis meses, 

durante los cuales demandará una 
mano de obra promedio de 60 tra-
bajadores, con un peak de 68.

Se calcula que la ejecución de-
mandará una inversión de US$15 
millones.

Respecto a su localización, el 
titular subrayó que “cuenta con un 
espacio ideal para los proyectos fo-
tovoltaicos, debido al recurso solar 
existente en la zona, complemen-
tando también que el terreno lleva 

Un total de 29 pequeñas agricultoras de Ñuble, 
fueron beneficiadas con recursos del Gobierno 
Regional para obras menores de riego y drenaje 
en sus predios, a través del programa “Mitigación al 
impacto de déficit hídrico en zonas de emergencia 
Región de Ñuble”, que ejecuta Indap.
La iniciativa está diseñada para que un total de 
300 usuarios de las 21 comunas, declaradas bajo 
emergencia agrícola por los efectos del déficit hí-
drico, reciban recursos para sistemas de riego.
La gobernadora (S) Alicia Contreras, explicó que 
el programa dura 24 meses, y que busca “que las 
agricultoras puedan solventar la problemática de 
alimentos y de riego en sus propios predios. Así 
que estamos muy contentos, beneficiando a 29 
usuarias con $170 millones, a través del primer 

concurso que se lanza para hacer frente a la 
escasez y al problema hídrico que tenemos en 
la región”.
Por su parte, la directora regional de Indap, Fer-
nanda Azócar, recalcó que se está dando inicio 
a una alianza que “gracias al aporte del Gobierno 
Regional hoy día estamos lanzando un concurso 
que tiene como fin habilitar fuentes de agua. Cerca 
de 1.000 millones de pesos están destinados para 
la agricultura familiar campesina en estas materias, 
que impactarán a cerca de 300 agricultores”. 
El programa tiene un costo total de $1.104 millones 
que serán aportados a través del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional. El incentivo económico 
que se entrega alcanza un máximo anual de hasta 
$3.500.000 para obras individuales.

Entregan recursos para obras de riego a 29 agricultoras

años sin utilizarse”. Vale también 
mencionar la ventaja que representa 
la cercanía de la red eléctrica.

“Megabaterías”
El parque fotovoltaico contará con 

dos sistemas de almacenamiento 
electroquímicos y según se indicó, 
tienen el objetivo de almacenar el 
diferencial de energía producida por 
la planta permitiendo al proyecto 
desplazar su curva de generación al 
aportar energía al sistema eléctrico 
incluso durante la noche.

La parte principal, y de mayor 
volumen al interior de los contene-
dores, corresponde a las baterías de 
iones de litio. “Éstas poseen cátodos 
de óxidos metálicos de litio y ánodos 
de grafito inmersos en disoluciones 
de sales de litio. Es en estos disposi-
tivos donde ocurren las reacciones 
que permiten convertir la energía 
eléctrica en energía química y vi-
ceversa”, describe la DIA.

Actualmente, Ñuble cuenta con 30 
parques solares en funcionamiento, 
que representan 132,9 MW de po-
tencia bruta (51% de la capacidad 
instalada regional); otros cuatro 
en construcción, y hay más de una 
docena de proyectos aprobados o 
en evaluación ambiental, donde 
destacan los parques FV Aldea y FV 
Ñuble, que además de Sol del Sur, 
son los únicos que consideran cen-
tros de almacenamiento de energía, 
algo impensado años atrás, pero 
que ahora es factible, porque desde 
noviembre de 2022 está vigente la 
Ley N° 21.505, que promueve el al-
macenamiento de energía eléctrica y 
la electromovilidad, lo que permitió 
darle un reconocimiento legal.
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País.

Senado rechazó proyecto 
para que presos de más 
de 70 años cumplan 
su pena en casa

 iniciativa impulsada por chile vamos

La decisión fue tomada con 21 votos a favor y 23 en contra. No se podrá legislar 
sobre esta materia en un año.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

L
a Sala del Senado rechazó 
el proyecto de ley que busca 
que los presos mayores de 
70 años o que tengan alguna 
enfermedad terminal pue-

dan cumplir su condena con medidas 
alternativas de cárcel.

La iniciativa, impulsada por Chile 
Vamos, buscaba regular el cumpli-
miento alternativo de penas privativas 
de libertad para que personas que 
padecen una enfermedad terminal, 
un menoscabo físico grave o que 
tengan una determinada edad, 
puedan cumplir condena en sus 
domicilios.

La decisión fue tomada con 21 votos 
a favor y 23 en contra, en una sesión 
marcada por protestas de familiares 
de detenidos desaparecidos.

Atendido el posible beneficio a 
criminales de lesa humanidad, el 

socialista Fidel Espinoza -hijo de 
Luis Espinoza, que murió a manos 
de un excarabinero en dictadura-, 
destacó que “el Senado ha dicho 
que no a la impunidad, no a los 
violadores de derechos humanos, 
no a quienes cometieron crímenes 

Un cuerpo fue encontrado en un canal de regadío ubicado en la esquina de las 
calles Lo Marcoleta con Colo Colo, en la comuna capitalina de Quilicura. 
Según información policial preliminar, funcionarios de Aseo y Ornato de 
la municipalidad realizaban labores de limpieza en el sector, hasta que 
encontraron el cadáver envuelto en una frazada dentro de un carro de 
supermercado.
El comandante Rodrigo Fuentes, de la Prefectura Santiago Norte de Cara-
bineros, precisó que “por la posición que está (el cadáver) no se sabe aún si 
corresponde a una persona de sexo femenino o masculino”.
Asimismo, declaró que aún no logran determinar alguna intervención de 
terceros, “y es por ello que el personal territorial de la 49ª Comisaría de 
Quilicura se está poniendo en contacto con la Fiscalía ECOH (Equipo de 
Crimen Organizado y Homicidios) para que dispongan el trabajo pericial 
por parte de personal especializado.
No obstante, desde ECOH señalaron que por el momento las características 
del hecho no reúnen las condiciones concurrir al lugar, es decir, aparente-
mente no estaría relacionado con crimen organizado.

Cuerpo envuelto 
fue hallado dentro 
de un carro de 
supermercado

Sesión estuvo 
marcada por 
protestas de 
familiares de 
detenidos 
desaparecidos.

“Estabilidad” y “sostenibilidad” son 
los conceptos que más se repiten 
en el Congreso Nacional en la pre-
via de la votación del proyecto de 
ley corta de isapres en la Sala del 
Senado, que discutirá la iniciativa 
a partir de las 16.00 horas. 
Con la reposición de las indicacio-
nes rechazadas por la Comisión de 
Salud de la Cámara Alta, los cinco 
parlamentarios de la Comisión de 
Hacienda revisaron ayer el informe 
financiero y algunas disposiciones 
introducidas por el Ejecutivo y otras 
solicitadas por legisladores luego 
de un extenso debate, despachan-
do el texto para su discusión en 
el Pleno.
Entre los temas más polémicos 
estaba la propuesta del Gobier-
no para que las prestadoras de 
salud privadas puedan pedir a la 
Superintendencia de Salud -que 
deberá autorizar- la posibilidad de 
realizar aumentos extraordinarios 
en el valor base de los planes de 
los afiliados.
El Ejecutivo además modificó la 
redacción del artículo sobre la 
continuidad de tratamiento de 
pacientes GES que puedan verse 
afectados por una eventual quie-
bra de alguna aseguradora. En un 
comienzo, se utilizó “podrá”, pero 
se modificó y aprobó: “Fonasa au-
torizará a su cargo, la continuidad 
del tratamiento de la intervención 
sanitaria en curso”.

de lesa humanidad, que atentaron 
contra la vida de miles de nuestros 
compatriotas de las maneras más 
atroces que haya conocido la historia 
de nuestro país”.

A su vez, Juan Ignacio Latorre (RD) 
advirtió que “la derecha no tenía los 
votos, solo hizo un punto político; 
aprobaron en una mayoría circuns-
tancial en la Comisión de Derechos 
Humanos pero en Sala, como requería 
quorum, no fue aprobado y eso lo 
valoro, porque además estamos recién 
saliendo de la conmemoración de los 
50 años del golpe de Estado”.

El Senado rechazó el proyecto de 
la derecha para excarcelar y enviar a 
sus domicilios a los criminales con-
denados al cumplir cierta edad, sin 
importar el delito cometido.

Aunque votó a favor, el senador UDI 
Iván Moreira cuestionó la estructura 
de la iniciativa, y manifestó que “no 
se puede jugar y engañar a la gente, 
especialmente a aquellas personas 
que están en Punta Peuco”.

Oposición 
insistirá en 
mecanismos 
para rebajar 
deuda de 
las isapres

por sacar un aplauso fácil, presentaron 
un proyecto que no tenía los votos, que 
técnica y jurídicamente dejaba abiertas 
las puertas para todos. si queremos un 
proyecto de humanidad, tiene que ser 
focalizado en aquellas personas mayores 
que tienen enfermedades terminales”.

Iván MoreIra
Senador
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Mundo.

Maduro dice que 
seguirá gobernando 
Venezuela “con el 
apoyo del pueblo”

reiteró que este año habrá elecciones en Venezuela

“Nada me va a detener, voy a seguir en las calles, voy a seguir en 
batalla, los voy a seguir protegiendo”, afirmó ante una multitud.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

E
l presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, aseguró este 
martes que seguirá gober-
nando el país “con el apoyo 
del pueblo”, una promesa 

que hizo en Caracas, frente a miles de 
simpatizantes que corearon consignas 
proselitistas a favor del líder chavista, 
que aún no confirma si buscará una 
segunda reelección en las presidenciales 
previstas para este año.

“Nada me va a detener, voy a seguir 
en las calles, voy a seguir en batalla, los 
voy a seguir protegiendo y, para que 
les arda (a los opositores), voy a seguir 
gobernando este país con el apoyo del 
pueblo”, dijo el mandatario en el acto 
de conmemoración del 66 aniversario 

del derrocamiento de la dictadura de 
Marcos Pérez Jiménez.

Reiteró que “llueva, truene o relam-
paguee” este año habrá elecciones en 
Venezuela, en las que “el pueblo chavista 
volverá a triunfar” en estos comicios, 
aún sin fecha definida.

Maduro volvió a pedir a los ve-
nezolanos estar alerta ante nuevos 
“planes conspirativos” que involucran 
a la oposición, los cuales -según la 
Fiscalía- contemplaban el asesinato 
del presidente y de altos funcionarios 
del Estado.

“Si algún día las fascistas y los fascistas 
me hicieran algún daño, algún atenta-
do, dejo en manos de ustedes hacer lo 
que tengan que hacer para reponer la 
justicia y la paz en Venezuela, activen 
la ‘Furia Bolivariana’ (...) cinco veces 
quisieron matarme el año pasado otra 
vez”, subrayó.

El presidente lanzó esta semana un 
plan llamado ‘Furia Bolivariana’, del que 
se desconocen detalles pero que servirá, 
según dijo, para neutralizar cualquier 
intento de desestabilización al Gobierno 
y para actuar contra supuestos planes 
terroristas.

El alto comisionado para la Paz de Colombia, Otty 
Patiño, anunció que se va a prolongar otros seis me-
ses el cese al fuego con la guerrilla del Ejército de 
Liberación Nacional (ELN), que acababa inicialmente 
el 29 de enero. “Ya hay un acuerdo, falta que ahora el 
Gobierno emita el decreto y que ellos den la orden 
del cese al fuego”, dijo Patiño en declaraciones a EFE 
en Tumaco, en el Pacífico colombiano.

Gobierno de 
Colombia y 
ELN acuerdan 
prolongar la tregua

Si algún día 
los fascistas 
me hicieran 
algún daño, 
algún atentado, 
activen la ‘Furia 
Bolivariana’”, 
proclamó el 
presidente 
venezolano.

Rusia acusa a 
Kiev de derribar 
avión con 65 
ucranianos 
que serían 
intercambiados

Rusia acusó hoy a Ucrania del derribo de un avión 
de transporte militar Il-76 en el que murieron sus 74 
ocupantes, 65 de ellos prisioneros ucranianos que 
iban a ser canjeados por efectivos rusos capturados 
por Kiev.
De momento, Ucrania solo ha reconocido que se pla-
neaba un intercambio de prisioneros de guerra, pero 
guarda silencio sobre su implicación en el siniestro.
“El avión fue alcanzado por las Fuerzas Armadas de 
Ucrania desde la zona de la localidad de Liptsi, en la 
región de Járkov, con el uso de sistemas de misiles 
antiaéreos”, denunció el Ministerio de Defensa de 
Rusia en su canal de Telegram.
Según el parte castrense, el derribo del Il-76, que 
calificó de “acto terrorista”, se produjo a las 11.15 
hora local (05.15 de la madrugada en Chile), cuando 
la aeronave que había despegado del aeródromo de 
Chkalovski, en las afueras de Moscú, llegaba a su punto 
de destino, un aeródromo de la región de Bélgorod, 
limítrofe con Ucrania.
Los radares rusos detectaron el lanzamiento por parte 
de Ucrania de dos misiles, señala la nota, aunque no 
precisa si ambos dos alcanzaron su objetivo.
El Il-76 se estrelló a unos 50 kilómetros de la frontera 
ucraniana después de que se oyeran explosiones 
en el aire, según testigos oculares citados por las 
agencias rusas.
En las redes sociales de Bélgorod se pueden ver imá-
genes con el Il-76 precipitándose contra la tierra a una 
gran velocidad y estallando en un descampado.
Nada más conocerse el siniestro, fuentes del Estado 
Mayor de Ucrania citadas por el digital Ukrainska 
Pravda indicaron que el avión había sido abatido por 
las defensas ucranianas, pero poco después retiró 
la publicación e informó de que el Il-76 se había 
“estrellado”.

“Rugir de un pueblo”

Maduro aseguró que la manifestación 
en Caracas, que coincidió con una 
de menor concurrencia convocada 
por la oposición, logró acumular 
“nueve kilómetros de pueblo en la 
calle”. Este es “el rugir de un pueblo 
dispuesto a defender la patria con 
su propia vida si fuese necesario, 
donde fuese necesario”.



www.ladiscusion.clJueves 25 de enero de 202412

Cultura.

Entepach partió con una fiesta 
de color por las calles de Chillán 

de la mano de tumbe canela 

El actor Francisco Reyes, quien anoche presentó su obra “Encuentros breves con hombres repulsivos”, estuvo 
conferencia de prensa. Además recibió anoche el Premio Enrique Gajardo Velásquez a la trayectoria. 

Carolina Marcos 
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión 

C
omenzó oficialmente la 
versión 29 del Encuentro 
de Teatro Para Chillán, 
una instancia que se 
extenderá hasta este 

sábado y que trae obras de teatro 
de México, Argentina, Portugal y 
Chile.

Durante la mañana se ofreció una 
rueda de prensa encabezada por el 
actor homenajeado en la jornada 
inaugural del encuentro, Francisco 
Reyes, quien se hizo merecedor del 

Premio Enrique Gajardo Velásquez. 
“Es realmente grato para nosotros 
estar acá y quiero agradecer al mu-
nicipio, a la Corporación Cultural y 
a Entepach. Es muy auspicioso oír 
que están empecinados en mantener 
este festival con cada vez más fuerza, 
me parece también interesante que 
haya una casa de estudios detrás 
como Santo Tomás. Hay actividades 
que se están virtualizando y creo 
que el teatro cumple una misión 
importante en insistir en crear co-
munidad, que nuestras relaciones 
sean personales, que s cuenten las 
historias cara a cara y no solo a través 
de la virtualidad”.

Hasta el cierre de esta edición, 
Francisco Reyes presentaba el mon-
taje “Encuentros breves con hombres 
repulsivos”, junto a Marcelo Alonso, 
gracias a la Corporación Cultural 
Municipal y una alianza programática 
con Teatro a Mil.

La directora ejecutiva de la Cor-
poración Cultural Municipal, Virna 
Veas, precisó que “para nosotros 
esta actividad es vestirnos de fiesta, 
de teatro, y solo nos queda dar la 
bienvenida a las delegaciones que 
nos visitan este año”.

Por su parte, la concejala Quen-
ne Aitken precisó: “estamos muy 
contentos como Municipalidad de 

Chillán de poder tener esta activi-
dad que cada vez cuenta con más 
artistas internacionales. Somos una 
pequeña ciudad al sur de Chile, pero 
con muchas actividades culturales 
en este tiempo”.

Viviana Moscoso, directora eje-
cutiva de Entepach, agradeció a la 
Corporación Cultural, a la Munici-
palidad de Chillán y al Honorable 
Concejo por el apoyo prestado en 
esta nueva versión.

Pasacalles
Al mediodía de este miércoles, 

Entepach realizó su tradicional 
murga por las calles céntricas de la 
ciudad, la que fue encabezada por 
la agrupación local Tumbe Canela. 
La caravana estuvo acompañada 
por música, bailes, por los actores y 
actrices que son parte de esta versión 
y por el público que voluntariamente 
se sumó a la fiesta. La caravana partió 
en el Teatro Municipal y recorrió las 
calles 18 de Septiembre, Libertad, 
Arauco, El Roble, Constitución y 
terminó en la Plaza de Armas.

Toda la programación del En-
cuentro de Teatro Para Chillán se 
encuentra en las redes sociales de 
Entepach. 

Tumbe Canela 
acompañó ayer 
el pasacalles que 
recorrió las calles 
céntricas de la 
ciudad invitando 
al Entepach. 

A 85 años del terremoto de Chillán, que impactó pro-
fundamente a la ciudad, por la muerte y destrucción 
en el entorno, el Hospital Clínico Herminda Martín 
junto a la a la Unidad de Patrimonio de la Municipalidad 
de Chillán, efectuaron una jornada conmemorativa 
en las dependencias del principal centro de salud 
de la región. 
La actividad contempló la inauguración de la exposición 
fotográfica “Auxilio: el rol de la salud en el terremoto 
de 1939”, que será exhibida de manera permanente y 
cuenta con imágenes inéditas que fueron capturadas 
por el doctor Manuel Tello Constanzo, uno de los 
profesionales que se presentó de manera voluntaria 
en el territorio tras el terremoto, para ayudar con sus 
conocimientos en medicina y de pasó lograr un re-
gistro histórico, que el 2016 fue donado por su nieto 
a la Biblioteca Nacional. 
Anoche se llevó a cabo la Alerta de Memoria en las 
afueras de la Catedral de Chillán. 

Hospital abrió sus puertas para recordar 
terremoto de 1939 en comunidad

Actividades de hoy 
Hoy se presentan “Fermín Morá” a las 18.30 horas 
en el Centro Cultural Municipal. A las 19.00 horas 
se presenta “Cadáver exquisito” de la mano de la 
compañía La Exquisita; y a las 21.00 horas “Valiente, 
la mujer que cruzó Los Andes” del elenco argentino 
Valiente Teatro, en la Gran Sala del Teatro Municipal 
de Chillán.
Todas las funciones son gratuitas y abiertas a la 
comunidad. 
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Deportes.
SELECCIÓN CHILENA

Ricardo Gareca es el 
nuevo entrenador 
de la Roja y ya tiene 
fecha para firmar 
El tigre llegó a un acuerdo con la Federación de Fútbol de Chile y 
será el nuevo entrenador de la Roja hasta 2026. Tendrá la misión de 
regresar a la selección nacional a una Copa del Mundo, aunque su primer 
objetivo será la Copa América 2024.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

S
egún trascendidos, el ‘Tigre’ 
sería oficializado durante 
las últimas horas y hoy 
llegará a suelo nacional 
para firmar su contrato, 

junto con la presentación oficial para 
tomar el mando del ‘equipo de todos’, 
luego de la renuncia de Eduardo 
Berizzo en la pasada doble fecha de 
las Eliminatorias, tras empatar sin 
goles ante Paraguay.

El ex seleccionador de Perú recibió 
el visto bueno de la directiva de la 
Federación para concretar el acuerdo, 
mucho antes del plazo límite que había 
fijado Pablo Milad para el próximo 18 
de febrero. Eso sí, también estaba el 
deseo que estuviera antes del inicio 
del Preolímpico Venezuela 2024, algo 
que no se pudo cumplir.

Ya tiene fecha para su debut con 
la Roja

Ricardo Gareca tiene todo listo 
para su esperado debut al mando de 
la Roja y será con amistosos de lujo. 
Desde Quilín siempre plantearon 
que el nuevo entrenador debía estar 
para la doble fecha FIFA de marzo 
y así será.

El próximo 26 de marzo la selec-
ción chilena visitará a Francia en 
el Estadio Vélodrome de Marsella 
para enfrentar a los finalistas del 
Mundial Qatar 2022 y los campeones 
del Mundial Rusia 2018. Además, 
también se prepara un partido 
con Marruecos que se jugará en 
Europa.

Por ahora, la Roja se prepara para 
recibir al ‘Tigre’ luego de una extensa 
negociación donde siempre fue el 
candidato principal, pero también 
estuvo como plan b el trasandino 
José Néstor Pekerman y el uruguayo 
Diego Alonso, mientras que América 
de Cali quiso contar con los servicios 
del estratega argentino.

RICARDO GARECA
ENTRENADOR EN ENTREVISTA A CANAL PERUANO

Tengo un equipo de trabajo montado para se-
lección, y eso me hace llevar a pensar que esté 
esperando algo respecto a eso”

Este jueves llegará a Chile para firmar su contrato hasta 2026.

Cristian Garín (86°) y Tomás Barrios (93°) conocieron 
a sus rivales para la primera ronda del Challenger 
de Punta del Este. Los tenistas chilenos afrontarán 
la competición en la previa de la serie de la Copa 
Davis ante Perú.
El ‘Tanque’ viene de ser eliminado en la primera ronda 
del Australian Open. El deportista nacido en Arica 
perdió en un maratónico partido de cinco sets ante 
el australiano Christopher O’Connell (68’).
Cristian Garín ha sumado poco rodaje antes de medirse 
a los peruanos en el Estadio Nacional. Previo al primer 
Grand Slam de la temporada se tuvo que retirar en 
las clasificatorias del ATP de Auckland.
En Uruguay su primer rival será el italiano Marco Cec-
chinato (216°), quien no pudo superar la “qualy” del 
Australian Open. El europeo fue eliminado rápidamente 
por Hamad Medjedovic (108°), vigente campeón del 
ATP Finals Next Gen.
Marcelo Tomás Barrios Vera solamente ha disputado 
un encuentro oficial a lo largo de la temporada. El 
medallista en los Juegos Panamericanos Santiago 
2023 perdió en las clasificatorias del Australian Open 
ante el francés Giovanni Mpetshi Perricard (201°).
El chileno se verá las caras con un tenista proveniente 
de la “qualy” en la primera ronda del Challenger de 
Punta del Este. Su adversario recién se conocerá este 
lunes, al finalizar las clasificatorias del torneo.
Cristian Garín y Tomás Barrios Vera podrían medirse en 
las semifinales del certamen latinoamericano que se 
juega sobre arcilla. En la competición también estará 
presente el peruano Gonzalo Bueno (322°), quien 
será rival de los chilenos en la serie correspondiente 
a las “qualifiers” de la Copa Davis 2024.

Tomás Barrios 
y Cristian Garín 
conocieron a 
sus rivales en el 
Challenger de 
Punta del Este

Colo Colo sigue sumando buenas noticias esta 
semana tras la presentación de Arturo Vidal 
como su primer refuerzo. El Cacique también 
aseguró la permanencia de Brayan Cortés y 
Carlos Palacios.
En medio de la pretemporada que estuvo el 
equipo de Jorge Almirón en Uruguay, Cortés y 
Palacios estuvieron muy cerca de dejar el equipo 
ante el interés de clubes de Argentina.
El portero de 28 años estuvo con pie y medio 
dentro de Estudiantes de La Plata, pero un lla-
mado de Arturo Vidal y una importante mejora 
en sus condiciones hicieron que optara por 
quedarse en Macul.

Por su parte, Carlos Palacios fue una de las 
grandes figuras de Colo Colo en suelo charrúa 
y Boca Juniors habría decidido ir por su fichaje. 
Una negociación directa entre los Xeneizes y 
Vasco da Gama.
“No tengo mucho para hablar, eso lo ve mi re-
presentante con los dirigentes, parece que hay 
algo concreto y hay que ver que sea lo mejor 
para todos y para mí. He estado al tanto del tema, 
me han pedido mi opinión y lo que pienso, pero 
lo ve mi representante con los dirigentes acá. 
Esperamos que sea lo mejor para todos”, señaló 
el jugador tras el triunfo albo ante Liverpool de 
Uruguay.

Colo Colo confirma que Carlos Palacios se 
queda pese a la oferta de Boca Juniors
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Economicos 

01	.	Compraventa 
de vehíCulos

02	.	arriendo 
de vehíCulos

03	.	aCCesorios 
de vehíCulos

04	.	moda y  
belleza

05	.	Compraventas 
varias

06	.	arriendos 
ofreCidos

07	.	arriendos 
busCados

08	.	motos	y	
bicicletas

09	.	patentes

10	.	hoteles y 
pensiones

11	.	tiempo libre

12	.	oCupaCiones 
ofreCidas

13	. oCupaCiones 
busCadas

14	.	materiales de 
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales 
perdidos

17	.	eleCtróniCa      
inst. musiCales

18	.	motores y 
maquinarias

19	.	maderas 
y leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades 
venden

22	.	propiedades 
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas 
y flores

26	.	aves  y  
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar 
y salud
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POZOS PROFUNDOS
PUNTERAS

HABITACIONALES
ARRIENDO

BULLDOZER D6
Rosauro Acuña 387

Fonos: 998732778 / 956671497
Email: sbs.maquinaria@gmail.com - Chillán

Guía de Oficios

ABOGADO
PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho

PEnAl
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán

+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937

Guía Profesional

DR. HELMUT SCHWEITZER DELAUNOY

Cirujano Dentista

Universidad de Chile

Implantes dentales - Rehabilitación

Constitución 882, Chillan

42-2324030

998876358
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES
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Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

CONOCE NUESTROS PLANES DE

CREMACIÓN FUTURA

cerca de ti, cerca de todo3030%
+569 5824 5878

permite ahorrar hasta un

en el  total  de nuestro
servicio CREMATORIOCONCEPCION@SEMCO.CL

CONVERSEMOS

CONSULTE NUESTRAS FACILIDADES DE PAGO

Obituarios

06	.	Arriendos	
ofrecidos.

ARRIENDO a dama sola departamento interior 
un dormitorio, living. cocina americana, 
baño, sin estacionamiento Bulnes /Avda. 
Argentina $195.000. Dueño 993260497.  

(  - 101 - 932 )

ARRIENDO p r o p i e d a d 1 . 76 4 mt s 2 
con derecho venta, tiene 2 casas, 5 
dormitorios, 3 baños, bodega, apto 
residencial y/o comercial , sector 
poniente $780.000. Tratar 993260497.  

(  - 100 - 932 )

EN condominio fuera radio urbano arriendo 
casa y cabañas ideal 1, 2 personas, aire 
acondicionado, estacionamiento, sin 
comisión, sin mes garantía, $250.000. Incluye 
gastos de luz y agua. Dueño. 991704077.  

(  - 096 - 935 )

12	.	ocupAciones	
ofrecidAs.

SE necesita asesora de hogar con experiencia, 
para trabajar en Chillan, sector Quilamapu. 
Requisitos: puertas adentro, experiencia 
comprobada con niños y manejo de casa. 
Reales interesados contactar a: 981374863.  

( 645 - 071 - 933 )

SE necesita Maestro Tornero Mecánico 
c o n  e x p e r i e n c i a .  C o m u n i c a r s e 
al 42-2278577 Avda. Francia #352.  

(  - 086 - 935 )

15	.	extrAvíos.

QUEDA nulo por extravío cheque N° 7517869 
cuenta corriente N° 9023691, Banco Estado, 
Coelemu, monto $32.693. Contribuyente 

Transportes Hinojosa SPA.

QUEDA nulo por extravío cheque N° 7575187 
cuenta corriente N° 9023691, Banco Estado, 
Coelemu, monto $461.679. Contribuyente 
Transportes Hinojosa SPA.  

(  - 085 - 931 )

21	.	propiedAdes	
venden.

CASA habitación / comercial a pasos del 
Hospital nuevo de Chillán, 200 millones 
conversable. +56991870908, +56982976204.  

(  - 084 - 935 )

SE venden 7 hectáreas en el sector 
suroriente, lado de la Villa Jerusalén 
Núñez Propiedades 993260497  

(  - 102 - 932 )

VENDO casa en sector Parque Lantaño, 
Avda. Principal de villa residencial, 3D, 1B, 
$78.000.000. +56950097874.  

( 631 - 991 - 930 )

Judiciales

EXTRACTO 2º Juzgado Civil de Chi-
llán, ubicado en calle Vega de Saldías 
N° 1044 de este ciudad, en causa Rol 
C-27-2022, caratulados “BANCO DE 
CHILE con MUÑOZ” ordenó subastar 
el día 13 de febrero de 2024, a las 11:00 
horas por videoconferencia aplica-
ción ZOOM, el inmueble ubicado en 
calle Sendero Renaico, N° 1747, que 
corresponde al sitio B 33 del loteo 
El Polo II, de la etapa Rio Renaico 
Uno, de la comuna de Machalí y 
que deslinda: NORPONIENTE, en 
tramo SS-PP, de 25 metros con lote 
B 34; NORORIENTE, en tramo PP-
Q, de 14 metros 38 centímetros con 
otros propietarios; SURPONIENTE, 
en tramo R-SS de 14 metros 38 
centímetros con Sendero Renaico; 
y SURORIENTE, en tramo Q-R, de 

25 metros con otros propietarios. 
El título de dominio rola inscrito a 
fojas 5870 N° 10044 del registro de 
propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Rancagua correspondiente 
al año 2018. Rol de avalúos N° 546-91. 
El mínimo para las posturas será la 
suma de $103.282.254, según avalúo 
fiscal vigente. Todo postor deberá 
tener activa su CLAVE ÚNICA DEL 
ESTADO y rendir caución por un 
valor equivalente al 10 % del mínimo 
fijado para la subasta mediante vale 
vista a la orden del Tribunal, la que 
será imputada al entero del precio. 
Igualmente, los interesados podrán 
rendir la garantía para participar 
en la subasta mediante depósito 
en la cuenta corriente del Tribunal 
N°52100107414, RUT N°60.309.012- 8, 
efectuado mediante cupón de pago 
del Banco del Estado, obtenido desde 
el Portal www.pjud.cl. El comprobante 
de depósito deber remitirse al correo 
electrónico jc2_chillan_remates@
pjud.cl y jc2_chillan@pjud.cl con 
copia a lcardenas@pjud.cl, junto a 
la copia digitalizada de la cédula 
de identidad del postor, el nombre 
completo, correo electrónico y 
teléfono, todo ello junto con iden-
tificar el Rol de la causa y hasta las 
14:00 horas del día anterior a la 
fecha fijada para el remate, a fin 
de coordinar su participación vía 
correo electrónico y recibir el link 
con la invitación a la subasta por 
dicho medio. Se procederá al giro 
de los cheques respectivos para la 
devolución de las consignaciones 
efectuadas por quienes participaron 
de la subasta sin adjudicarse el bien 
inmueble, a la brevedad posible, 
comunicando ello a través de los 
respectivos correos electrónicos. 
Para el caso de rendirse garantía a 
mediante vale vista bancario, aquel 
deber entregarse en dependencias 

del Tribunal hasta las 12:00 horas 
del día anterior al fijado para la 
subasta, acompañando además sus 
antecedentes personales y casilla de 
correo electrónico. Si el tomador no 
se adjudica el inmueble el vale vista 
será devuelto el día hábil posterior 
a la subasta. Quienes deseen asistir 
a la subasta en calidad de público, 
deberán remitir correo electrónico 
en la oportunidad señalada en el 
párrafo anterior, incorporando idén-
ticos antecedentes personales. Los 
interesados en participar deberán 
contar con computador o teléfono, 
en ambos casos, con cámara, mi-
crófono y audio del mismo equipo 
y conexión a internet, siendo carga 
de las partes y postores el tener 
los elementos tecnológicos y de 
conexión. El adjudicatario deberá 
suscribir del acta de remate por 
firma electrónica avanzada o en su 
defecto coordinar la suscripción de 
la referida acta al correo indicado 
el mismo día de la subasta. Bases 
y demás antecedentes del remate 
secretaria del tribunal y www.pjud.
cl, Corte de Apelaciones Chillán, 2° 
Juzgado Civil de Chillán.
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EXTRACTO Primer Juzgado Civil 
de Chillán, causa rol V-197-2023, 
caratulada “DIAZ”, interdicción por 
demencia, por resolución del 10 de 
enero de 2024, se citó a audiencia 
de parientes de don RODRIGO 
ALEJANDRO DÍAZ NUÑEZ, RUN 
14.419.391-1, para que comparezcan 
el día 6 de febrero de 2024, a las 10:00 
horas, en dependencias del Tribunal, 
ubicado en calle Vega de Saldías 1044, 
4° Piso, Chillán. Secretario (S).
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